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КАРАГАНДА
Индустриальная

Беззащитный рейс
Условия в автобусах не способствуют соблюдению 
требований санэпидемиологов.

Не по форме
В чем будут ходить школьники в новом учебном году?

Любовь Чингисхана
Мавзолей Кулан ана народные легенды связывают с именем 
второй жены могущественного полководца. 
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О том, с какими промежуточ-
ными итогами область подходит 
к 30-летию Независимости Ка-
захстана, рассказал руководитель 
управления внутренней политики 
Ерлан Кусайын.

Свое выступление он открыл с 
инноваций в производстве, отме-
тив, что в этом году на карте обла-
сти появилась еще одна индустри-
альная зона - «Сарань», где теперь 
выпускают автобусы «Yutong» и 
специальную технику. Также в 
апреле началось строительство 
нового шинного завода мощно-
стью 3,5 млн легковых и грузовых 
шин в год.

- За годы Независимости поя-
вилось немало уникальных пред-
приятий с применением новых 
прогрессивных технологий. Яр-
ким тому свидетельством является 
обогатительная угольная фабрика 
крупного инвестиционного про-
екта компании «Qaz Carbon». В 
регионе построена и крупнейшая 
в Центральной Азии солнечная 
электростанция «Сарань» на 100 
МВт. Кроме того, в ближайшее 
время будет запущена еще одна 
солнечная электростанция на 100 
МВт возле озера Балхаш, - сооб-
щил Е. Кусайын. 

Успешно в регионе разви-
вается малый и средний биз-
нес. Как отметил спикер, се-
годня каждый третий житель 
области задействован в МСБ. 
Объем произведенной продук-
ции МСБ за 30 лет в реальном 
выражении вырос в 307 раз и 

оценивается на уровне 1,1 трлн 
тенге.

Следующая сфера, на которой 
остановился руководитель управ-
ления внутренней политики, - 
сельское хозяйство. Здесь объем 
продукции составил в прошлом 
году свыше 384 млрд тенге. 

- Благодаря государственной 
поддержке в области сформиро-
вался пул крупных фермерских 
хозяйств. В Абайском районе на 
базе КХ «Шанс» строится товар-
но-молочная ферма на 400 голов. 
Планируется, что ее мощность 
составит более 3 тысяч тонн мо-
лока в год. Есть в крестьянском 
хозяйстве свой комбикормовый 
завод и промышленная зерноочи-
стительная техника. В Осакаров-
ском районе КХ «Найдоровское» 
получило первый в области сер-
тификат «Bio Inspecta», который 
признает выращенную продукцию 
органической, а значит, открывает 
фермерам европейский и амери-
канский рынки. Хозяйство одним 
из первых ввело цифровизацию 
на производстве, достигнув самых 
высоких урожаев в области, - под-
черкнул спикер.

Рассказал Ерлан Кусайын и об 
отрасли строительства. Он отме-
тил, что для популяризации на-
ционального спорта в Караганде 
будет построена новая площадь 
ипподрома. Уже в сентябре пла-
нируется открыть Детско-юноше-
ский центр. Всего же в регионе 
будет сдано около 2900 квартир, 
открыты семь физкультурно-оз-

доровительных центров, четыре 
школы, два детских сада и столько 
же дворцов детей и юношества.

Что касается непосредственно 
самого празднования 30-летия Не-
зависимости, то, по словам спике-
ра, помпезных торжеств не плани-
руется. 

- Наша задача - отметить 30-ле-
тие Независимости прежде всего 
добрыми делами, направленны-
ми на улучшение благосостояния 
граждан, - подчеркнул Ерлан Ку-
сайын. 

Нельзя забывать и о том, что о 
суверенитете долгие годы мечта-
ли выдающиеся лидеры партии 

«Алаш», юбилейные даты которых 
в этом году были отмечены обще-
ственностью. К 155-летию Алиха-
на Бокейхана, 145-летию Жакыпа 
Акбаева, 130-летию Алимхана Ер-
мекова в регионе прошли респу-
бликанские и международные на-
учно-практические конференции, 
круглые столы, семинары. 

В память об Алимхане Ермекове 
в КарТУ была установлена доска 
в одной из аудиторий, а именем 
Алихана Бокейхана было решено 
на публичных слушаниях назвать 
Октябрьский район города Кара-
ганды. 

 Как известно, члены партии 

«Алаш» пожертвовали жизнью 
ради свободы и были подвер-
гнуты репрессиям. Большое 
значение восстановлению исто-
рической справедливости в от-
ношении жертв политических 
репрессий придает Глава госу-
дарства. В нашем регионе со-
здана комиссия по вопросам их 
политической, правовой и иных 
видов реабилитации, к работе ко-
торой привлечены ученые, крае-
веды, активисты. 

- В год 30-летия Независимости 
начаты работы по восстановле-
нию и благоустройству объектов 
Степлага для создания музея под 

открытым небом, посвященного 
памяти жертв политических ре-
прессий. Кроме того, на объектах 
будут проведены работы по ограж-
дению и благоустройству, - со-
общил руководитель управления 
внутренней политики. 

Этот год, как и 2020-й, отли-
чился множеством благотвори-
тельных акций и успешной во-
лонтерской деятельностью. В 
проекте «Марафон добрых дел» 
в более чем 2600 акциях приняли 
участие более 21 тысячи чело-
век, которые оказали посильную 
помощь пожилым людям, мно-
годетным семьям и всем нужда-
ющимся землякам. В настоящее 
время в области действует 97 
волонтерских организаций, в ко-
торых зарегистрировано порядка 
семи тысяч добровольцев.

В завершение брифинга Ер-
лан Кусайын рассказал еще об 
одном проекте  - «30 лучших 
достижений за 30 лет Независи-
мости», который предполагает 
30 видеороликов о достижениях 
нашей области за этот период. 
Их можно увидеть на сайте ме-
диахолдинга «Saryarqa aqparat» 
- «Saryarqa news». 

- Всеми достижениями мы обя-
заны прежде всего нашим зем-
лякам. За каждым достижением 
стоит огромный труд жителей об-
ласти. Сейчас по стране запущен 
проект «Что для меня значит Не-
зависимость». Каждый желающий 
может рассказать в рамках этого 
проекта о своих достижениях, 
о людях, которые внесли вклад 
в становление и развитие наше-
го региона за эти 30 лет, - сказал 
Ерлан Кусайын и пригласил зем-
ляков принять участие в данном 
проекте.

К юбилею с первыми итогами
За каждым достижением -
большой труд жителей области

Самал АХМЕТОВА

Новые жилые дома, спортивные объекты, школы, детские 
сады, дворцы детей и юношества будут сданы в нынешнем 
году в честь 30-летия Независимости страны. Порядка 
2 900 семей в регионе получат ключи от собственных 
квартир. Впрочем, успешными темпами развивается не 
только строительная отрасль, но также промышленное 
производство и сельское хозяйство. 

Итак, исключением стали централь-
ные госорганы, акиматы, правоох-
ранительные органы, организации 
здравоохранения, СМИ, продукто-
вые магазины, аптеки и организации 
жизнеобеспечения. Кроме того, вне 
проекта «Ashyq» допускаются прове-
дение строительных работ, деятель-
ность промышленных предприятий, 
оказание бесконтактных услуг - авто-
мойки; ремонта автомобилей, быто-
вой техники, часов, телефонов, ком-
пьютеров, обуви; швейные ателье, 
прачечные, химчистки, изготовление 
ключей, услуги по принципу «дом 
быта», деятельность цветочных мага-
зинов, фотосалонов, туристических 
компаний, бизнес-центров. Вошли в 
этот список и страховые компании, 
услуги адвоката, нотариуса, бухгал-

тера и консалтинга, агентства по не-
движимости, рекламные агентства, 
судебные исполнители, обменные 
пункты, ломбарды, банки и отделе-
ния АО «Казпочта».

Откуда же тогда взялись QR-коды 
у входа в некоторые супермаркеты и 
продуктовые магазины? Все просто: 
любые торговые объекты могут уча-
ствовать в проекте в качестве добро-
вольцев. Это не запрещено. То есть 
некоторые предприниматели сами 
проявляют инициативу и внедряют 
проект «Ashyq» на своих объектах. 
Причин несколько: кто-то хочет обе-
зопасить себя и своих сотрудников 
от возможного контакта с больными 
коронавирусом, а кто-то стремится 
получить статус «Лидер «Ashyq», 
который позволит торговой точке по-
лучить определенные льготы. Напри-
мер, ежедневно работать на несколь-
ко часов дольше, а значит, и получать 
больше прибыли. 

Что же за новшество - статус «Ли-
дер»? На этот вопрос нам ответил 
эксперт региональной палаты пред-
принимателей Игорь Кветинский.

- Есть определенный алгоритм и 
критерии присвоения данного стату-
са. Его получают те объекты бизне-
са, у которых наибольшее количество 
регистраций посетителей по QR-коду 
- «чекинов» (от английского check-in 
- регистрироваться). Список участни-
ков проекта для присвоения статуса 
«Лидеры «Ashyq» формируется мест-
ными исполнительными органами - 
акиматами. 

Кому быть «Лидером»?
Получившим этот статус предоставляются определенные льготы
Наталья ФОМИНА

Карантинные реалии продолжают диктовать свои правила. Одним из них стало внедрение проекта по 
определению эпидстатуса граждан. С начала этой недели в Караганде приостановлена деятельность всех 
предприятий и организаций вне зависимости от форм собственности, не участвующих в нем. Имеются 
и исключения, например продуктовые магазины и супермаркеты. Однако QR-коды появились и у входа 
в некоторые из них, что вызвало негодование у жителей областного центра. Для чего они там? Давайте 
разбираться.

СПИСОК УЧАСТНИКОВ ПРОЕКТА ДЛЯ 
ПРИСВОЕНИЯ СТАТУСА «ЛИДЕРЫ 
«ASHYQ» ФОРМИРУЕТСЯ МЕСТНЫМИ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫМИ ОРГАНАМИ 
- АКИМАТАМИ. ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ 
ИМ СВЕДЕНИЙ ОБЕСПЕЧИВАЕТ 
МИНИСТЕРСТВО ЦИФРОВОГО РАЗВИТИЯ, 
ИННОВАЦИЙ И АЭРОКОСМИЧЕСКОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ РК.

С 10 августа по 20 сентября в 
стране будет проводиться конкурс 
«Самый эффективный сельский 
аким-2021», организованный 
частным фондом «Бiрлiк» при 
поддержке фонда развития 
образования и культуры 
«Өрлеу». Он посвящен 30-летию 
Независимости РК.

Сообщается, что заявки принимаются на 
добровольной основе. По итогам конкурса 
лучшие проекты будут отобраны и опубли-
кованы на различных интернет-ресурсах, а 
также в СМИ. В случае благоприятной эпи-
демиологической ситуации в Нур-Султане 
состоится Форум победителей.

- Наша цель - дальнейшее развитие мест-
ного самоуправления, эффективная деятель-
ность сельских администраций, улучшение 
качества жизни населения, а также повыше-
ние престижа акимов сельских округов. Мы 
намерены выявить наиболее результатив-
ные методики, технологии и модели органи-
зации управления, широко распространить 
положительный опыт победителей и участ-
ников. И, конечно, стимулировать страте-
гическое и критическое мышление акимов 
сельских округов в качестве и результатах 
работы, - отмечают организаторы.

Участники конкурса должны предоста-
вить свои статьи и проекты на следующие 
темы: «Эффективное государственное 
управление», «Лучшие практики сельского 
государственного управления за время Неза-
висимости Республики Казахстан», «Прак-
тика современного управления сельским 
хозяйством», «Важность развития сельского 
хозяйства в экономике Казахстана», «Разви-
тие и благоустройство села в современных 
условиях». Также можно предоставить ма-
териал на свободную тему.

Соб.инф.

Стать 
лучшим
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АКТУАЛЬНО

Ношение школьной формы станет необяза-
тельным еще на один год. Напомним, в про-
шлом году ученикам разрешили приходить в 
школу не только в форме, но и в одежде клас-
сического стиля на протяжении всего учебно-
го года. В преддверии нынешнего этот вопрос 
вновь стал актуальным. Министр образования и 
науки РК Асхат Аймагамбетов ответил на него 
на своей странице в Facebook.

«Выслушав мнения родителей, педагогов, 
администраций школ и руководителей управ-
лений образования, сделал вывод, что многие 
также ратуют за школьную форму. 

Но, взвесив все «за» и «против», мы приня-
ли решение, что для тех, кто в силу различных 
обстоятельств не может приобрести детям 
школьную форму, сделать необязательным ее 
ношение еще на один год. Дети могут времен-
но, в течение только следующего учебного года, 
посещать школу не только в школьной форме, 
но и в одежде классического стиля.

Знаю, что у производителей школьной формы 
иное мнение на этот счет. В связи с этим ожидаю 
услышать несогласие как со стороны некоторых 
родителей, так и со стороны производителей 
школьной формы», - говорится в сообщении.

Однако сам Асхат Аймагамбетов признает, 
что и как родитель, и как министр образования 

и науки является сторонником ношения школь-
ной формы. К тому же педагоги отмечают тот 
факт, что ношение школьной формы дисципли-
нирует учащихся и уменьшает социальные раз-
личия между детьми. 

Но на принятие решения повлияло сразу не-
сколько факторов.

«Во-первых, с учетом эпидемиологической 
ситуации сейчас во многих регионах страны 
действуют карантинные ограничения, магази-
ны работают в определенное время, в некото-
рых городах - только в будние дни. И мы пони-
маем, что если родители массово отправятся в 
торговые центры и магазины для того, чтобы 
приобрести детям школьную форму, то это мо-
жет спровоцировать очереди и риск заражения 
COVID-19.

Во-вторых, в связи с временными экономиче-
скими трудностями в некоторых семьях покуп-
ка школьной формы может стать дополнитель-
ной нагрузкой на семейный бюджет. Поэтому 
если родители в силу различных обстоятельств 
не могут приобрести ребенку школьную фор-
му, то временно, в течение только следующего 
учебного года, школу можно посещать в одежде 
классического стиля», - отметил в своем сооб-
щении Асхат Аймагамбетов.

Соб. инф.

Поэтому, учитывая сопутствую-
щие заболевания, Людмила Ана-
тольевна решила срочно вакцини-
роваться. 

- Я практически не посещаю 
магазины, аптеки, а в автобусах 
стараюсь ездить не в часы пик, 
чтобы избежать толпы. Но никто 
не застрахован от заражения, по-
этому хочу себя защитить. Даже 
если заболею, то хотя бы не умру 
и перенесу в более легкой форме, - 
рассуждает женщина. 

Как рассказал заместитель ди-
ректора поликлиники № 3 Кара-
ганды Виктор Музафаров, един-
ственным эффективным методом 
профилактики инфекционных 
заболеваний до сих пор являет-
ся только вакцинация. Лечения, 
которое было бы направлено на 
уничтожение вируса в организ-
ме человека, к сожалению, пока 
не существует. Поэтому остается 
только предупреждать заболева-
ние, в том числе и коронавирус-
ную инфекцию, посредством им-
мунизации организма. 

- На сегодняшний день в нашей 
поликлинике 21 тысяча человек 
получила первый компонент вак-
цины от КВИ и 17 тысяч - второй, 
то есть полностью закончили им-
мунизацию, - пояснил врач. - Я 
каждый день проверяю списки па-
циентов с положительным ПЦР-
анализом и вижу: из 80-90 заболев-
ших в сутки на вакцинированных 
приходится всего 1-2%. К тому же 
среди них нет тех, у кого болезнь 
протекала бы в тяжелой форме, - в 
большинстве случаев они лечатся 
амбулаторно, на дому. Это говорит 
об эффективности вакцинации. 

Сейчас в нашем центре исполь-
зуются векторная вакцина «Спут-
ник V» и казахстанская инакти-
вированная вакцина «QazVac». 
Разница между ними в том, что 
в инактивированнной вакцине 
используется «убитый» вирус: 
его уничтожают каким-то хими-
ческим веществом или темпера-
турой, очищают, эту безопасную 
смесь вводят человеку и ждут 

иммунный ответ. В векторной вак-
цине берется информация с шипа 
спайкового белка коронавируса и 
внедряется в аденовирус челове-
ка двух штаммов, в свою очередь 
аденовирус проникает в клетку и 
начинает продуцировать белок ко-
ронавируса. Через несколько дней 
эта информация распадается бес-
следно и никуда не встраивается, 
но за это время происходит синтез 
белка, иммунная система его ви-
дит, и таким образом развивается 
ответ. В следующий раз при встре-
че с настоящим коронавирусом 
организм уже сразу даст реакцию. 

 В данное время через центр 
вакцинации проходит от 150 
до 250 человек - они получают 
первый компонент. Максималь-
но там принимали в день до 800 
желающих привиться, но при 
необходимости медики готовы 
расконсервировать еще одно 
крыло с несколькими кабинета-
ми. Принимают и прикрепленное 
население, и не относящееся к 
ним по прописке, и иностранцев, 
и даже людей без документов. 
Если с поликлиникой связывает-
ся предприятие, на котором нуж-
но вакцинировать хотя бы 30-40 
человек, то туда направляют мо-
бильную бригаду и прививают 
сотрудников прямо на месте. 

- Среди 21 тысячи человек, по-
лучивших прививку, ни одного 
серьезного случая поствакци-
нального осложнения не было, 
- продолжает В. Музафаров. - В 
среднем у одного из 10 пациен-
тов, привившихся «Спутник V», 
наблюдались ожидаемые реакции 
- температура, ломота в теле, рез-
кая слабость, головная боль, но в 
течение трех дней все симптомы 
проходили. Тем, кто испытывал 
недомогание, мы выдавали боль-
ничный на три дня, они отлежи-
вались, пили парацетамол и через 
три дня возвращались на работу. 
«QazVac» переносится легче и 
вызывает еще меньше реакций. За 
всю прививочную кампанию мы 
зарегистрировали только несколь-

ко крапивниц, которые снимались 
антигистаминными препаратами, 
и несколько расстройств желудка. 

- Многие пациенты постоян-
но совершают одну серьезную 
ошибку: получив первый компо-
нент вакцины, они уже считают 
себя защищенными, носят маску 
на подбородке, посещают места 
массового скопления людей и т.д. 
Однако после прохождения пер-
вого этапа вакцинации иммунитет 
еще ненадежный, неполный, так 
что заразиться в это время вполне 
можно. После получения второго 
компонента иммунитет выраба-
тывается в течение трех недель. 
Говорить о каком-то стабильном 
иммунитете можно только через 
21 день после второго этапа. Но не 
нужно забывать, что стопроцентно 
организм от инфекции не защища-
ет ни одна вакцина. Эффектив-
ность «Спутника V» составляет 
93%, а значит, у 7% пациентов 
антитела по той или иной причине 
не выработаются. Заболевание за-
висит от иммунитета самого чело-
века и от того, какую дозу вируса 
он получил. Поэтому даже если 
мы привились, все равно необхо-
димо носить маску и избегать ско-
пления людей.

Ни одного летального случая 
среди вакцинированных не было, 
но тяжелое течение болезни воз-
можно в зависимости от состо-
яния организма. Если пациенту 
80 лет, у него сахарный диабет, 
гипертония и практически отсут-
ствующий иммунитет, то на этом 
фоне может развиться болезнь. 
Но если среди невакцинирован-
ных тяжелое течение развивается 
у 30% пациентов, то среди вакци-
нированных это будут сотые доли 
процента. Таких пациентов мы 
наблюдаем на дому, в среднем они 
температурят три дня, поражение 
легких небольшое - до 15-20%, а 
через 14 дней их выписываем. 

Существует всего несколько аб-
солютных противопоказаний для 
вакцинации - это беременность, 
кормление грудью, возраст до 18 

лет и наличие тяжелых аллерги-
ческих реакций в анамнезе - оте-
ка Квинке, судорожного синдро-
ма и анафилактического шока. 
Все остальные противопоказания 
временные - онкологические за-
болевания, сахарный диабет, ги-
пертония, ревматоидный артрит 
в стадии обострения. Если забо-
левание находится в ремиссии, 
то прививаться можно и нужно. 
Справку о медотводе оформляет 
участковый врач, ее можно предъ-
явить на работе. 

К хранению вакцины в медуч-
реждениях подходят очень се-
рьезно. Если инактивированная 
вакцина может храниться при 
плюсовой температуре до 8 гра-
дусов, то векторную нужно дер-
жать в замороженном виде. По-

этому специально для нее были 
закуплены морозильные установ-
ки, держащие температуру от -20 
до -30 градусов. Они подключены 
к двум генераторам: при отключе-
нии электричества автоматически 
подключается большой на улице, 
а если он по каким-то причинам 
не сработал, то у каждого холо-
дильника есть свой маленький ге-
нератор, подключаемый вручную. 
Кроме того, за температурой сле-
дят специальные устройства - лог-
геры: они в режиме онлайн посто-
янно снимают показатели, чтобы 
избежать перепадов. 

 ...Большая часть пришедших на 
вакцинацию решилась на это со-
знательно, чтобы защитить себя. 
Но некоторых все же мотивиро-
вали только обязательства. Так, 

школьный учитель Темирбек при-
знался, что пришел за прививкой 
потому, что на работе предупре-
дили: не допустят без вакцинации. 
На вопрос о том, почему не вак-
цинировался раньше, пожимает 
плечами со словами: «Просто не 
хотел». Несмотря на то, что супру-
га давно получила прививку и чув-
ствовала себя хорошо. 

А вот Тогжан Махажанова по-
дошла к вопросу иммунизации 
серьезно. 24-летняя девушка рабо-
тает с детьми и поэтому понимает: 
если заболеет, то заразит не только 
свою семью, но и целую группу 
детей. 

- Я пришла уже за вторым ком-
понентом, - пояснила пациентка. 
- Потому что хочу защитить себя 
от инфекции, и если заболею, что-
бы избежать осложнений. Реши-
ла привиться сама, потому что у 
меня пожилые родители, не хочу 
подвергать их риску. К тому же я 
педагог и нахожусь в постоянном 
контакте с детьми, должна думать 
об их безопасности тоже, ведь они 
прививок не получают. У меня 
вакцинировались родители, сегод-
ня первым компонентом привился 
муж. Думаю, мы сделали все, что-
бы себя защитить.

Фото автора 

Единственный метод
Полный иммунитет вырабатывается через три недели после вакцинации
Светлана СВИЧ

Пенсионерка Людмила Иванченко пришла за 
прививкой от коронавирусной инфекции по 
собственному желанию. Сидя в очереди в центре 
вакцинации поликлиники № 3, 63-летняя женщина 
рассказала, что недавно от осложнений КВИ 
скончалась ее сестра - поход на юбилей больной 
подруги закончился для нее комой, из которой она 
уже не вышла. 

СУЩЕСТВУЕТ ВСЕГО НЕСКОЛЬКО АБСОЛЮТНЫХ 
ПРОТИВОПОКАЗАНИЙ ДЛЯ ВАКЦИНАЦИИ - ЭТО 
БЕРЕМЕННОСТЬ, КОРМЛЕНИЕ ГРУДЬЮ, ВОЗРАСТ 
ДО 18 ЛЕТ И НАЛИЧИЕ ТЯЖЕЛЫХ АЛЛЕРГИЧЕСКИХ 
РЕАКЦИЙ В АНАМНЕЗЕ - ОТЕКА КВИНКЕ, 
СУДОРОЖНОГО СИНДРОМА И АНАФИЛАКТИЧЕСКОГО 
ШОКА. ВСЕ ОСТАЛЬНЫЕ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ 
ВРЕМЕННЫЕ - ОНКОЛОГИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ, 
САХАРНЫЙ ДИАБЕТ, ГИПЕРТОНИЯ, РЕВМАТОИДНЫЙ 
АРТРИТ В СТАДИИ ОБОСТРЕНИЯ. ЕСЛИ 
ЗАБОЛЕВАНИЕ НАХОДИТСЯ В РЕМИССИИ, ТО 
ПРИВИВАТЬСЯ МОЖНО И НУЖНО. 

Не по форме
В чем будут ходить школьники в новом учебном году? Министерство образования 
и науки РК приняло решение в отношении одежды для обучающихся.

На автомобильных дорогах Караганды, 
Темиртау, Жезказгана, Сарани и 
Сатпаева дополнительно установлены 
и начали работать 100 камер фиксации 
правонарушений. Они будут контролировать 
соблюдение требований ПДД 
в автоматическом режиме.

Камеры видеонаблюдения установлены в рамках 
проекта «Безопасный город». Цель проекта - повысить 
общий уровень безопасности для жителей области, а 
также свести к минимуму количество правонарушений 
и преступлений.

В рамках проекта также размещено 100 аппарат-
но-программных комплексов. Двадцать из них фик-
сируют нарушения ПДД на перекрестках. Камеры 
обнаруживают такие нарушения, как пересечение 
стоп-линии и проезд на красный сигнал светофора. А 
80 АПК выявляют нарушения скоростного режима.

Соб. инф.

БЕЗОПАСНЫЙ ГОРОД

Им видно все

Свыше полутора тысяч 
жителей области на сегодня 
получили протезы и 
ортопедические средства в 
онлайн-формате, сообщает 
управление координации 
занятости и социальных 
программ.

Помощь была оказана на основании 
индивидуальных программ реабили-
тации, разработанных в соответствии 
с медико-социальными показаниями 
и противопоказаниями. Как отмеча-
ет пресс-служба ведомства, жители 
региона с особыми потребностями 
были обеспечены протезами, ходу-
нками, тростями, костылями, ор-
топедической обувью, бандажами, 

корсетами, реклинаторами, голово-
держателями, супинаторами, лечеб-
ными поясами и др.

«Портал социальных услуг позво-
ляет гражданам с инвалидностью 
самостоятельно выбирать производи-
теля и поставщика услуг. Заказ вида 
помощи осуществляется посредством 
подтверждения электронной циф-
ровой подписью услугополучателя. 
Получить заказ можно посредством 
доставки либо самовывозом. Поми-
мо протезно-ортопедических услуг, 
на портале можно оформить заяв-
ку на получение сурдотехнических, 
тифлотехнических и гигиенических 
средств, а также кресел-колясок», - 
сообщается на сайте управления.

С начала этого года посредством 
онлайн-заказа более 10 тысяч жите-
лей области получили технические 
средства реабилитации, порядка 500 
человек - услуги жестового языка, 
свыше трех тысяч граждан - услуги 
индивидуального помощника, около 
двух тысяч людей с инвалидностью 
отправились на санаторно-курортное 
лечение.

Внедрение автоматизированной 
информационной системы «Портал 
социальных услуг» предусмотре-
но в рамках Национального плана 
по обеспечению прав и улучшению 
качества жизни лиц с инвалидно-
стью. Консультации по пользованию 
порталом можно получить в кон-
такт-центре поддержки, дозвонить-
ся в который можно через единый 
номер - 1414, выбрав язык и нажав 
цифру «4».

Соб. инф.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Портал в помощь
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Сложностей добавляет и лет-
нее время: салоны не оборудо-
ваны кондиционерами, и людям 
в такую жару довольно тяжело 
проделать весь путь в защитной 
повязке, через которую трудно 
дышать. Однако здесь необходи-
мо взвесить риски и понять, что 
перетерпеть временные трудно-
сти лучше, чем потом лежать в 
больнице всей семьей и лечить 
тяжелое заболевание. 

Ежедневно за работой обще-
ственного транспорта следят 
специально созданные мобиль-
ные группы. В их состав входят 
сотрудники акимата Караганды 
и представители полицейской 
службы. Рассредоточившись по 
разным районам города, они за-
ходят в автобусы и проверяют, 
носят ли защитные средства во-
дители, кондукторы и пассажи-
ры. 

На днях в рейде по провер-
ке транспорта поучаствовали и 
корреспонденты «ИК». Присое-
динившись к мобильной группе, 
около трех часов дня мы обосно-
вались на остановке возле Двор-
ца культуры горняков и заходили 
в подъезжающие автобусы - в 
этот раз «под прицелом» оказал-
ся автопарк № 3. 

- Наша основная задача - кон-
тролировать, как соблюдаются 
санитарные нормы в обществен-
ном транспорте, - пояснил перед 
началом рейда член мобильной 
группы акимата г. Караганды 
Нурбол Кызылов. - Эпидемио-

логическая ситуация в регионе 
сложная, инфекция продолжает 
распространяться, и одним из 
очагов заболевания может быть 
общественный транспорт. Чтобы 
предотвратить новые заражения, 
необходимо придерживаться 
правил: надевать в салоне маски, 
по возможности соблюдать дис-
танцию, водители и кондукторы 
должны пользоваться средства-
ми индивидуальной защиты и 
менять их каждые два часа. На 
конечных остановках салоны 
необходимо обрабатывать - про-
тирать все поручни антисептиче-
скими средствами.

Первым к остановке подъехал 
автобус № 45. И сразу стало по-
нятно, что нарушения налицо: ни 
у водителя, ни у девушки-кон-
дуктора не было масок. На мой 
вопрос: «Почему?» девушка от-
ветила, что работать весь день 
в маске при такой жаре просто 
невозможно, не хватает воздуха, 
лицо становится мокрым и начи-
нает болеть голова. Сотрудник 
полиции попросил обоих напи-
сать объяснительные на имя на-
чальника Центрального отдела 
полиции. Далее материалы - до-
кументы, а также фото- и виде-
офиксация - будут оформлены и 
направлены в санитарно-эпиде-
миологическую службу, после 
чего на автопарк наложат адми-
нистративный штраф. Сейчас он 
составляет 85 тысяч тенге. 

Народу в салоне в этот час 
было немного, практически все 

при виде проверяющих натяну-
ли на лица защитные средства. 
Кстати, члены мобильной груп-
пы не имеют права наказывать 
пассажиров за несоблюдение са-
нитарных требований, они толь-
ко вежливо просят не снимать 
маски до конца поездки. 

В следующем автобусе № 43 
прямо возле водителя стояла 
пассажирка без маски. На заме-
чания членов мобильной группы 
она никак не отреагировала и 
еще довольно агрессивно воз-
мущалась задержкой движения. 
Пассажиров здесь было немало, 
некоторые также игнорировали 
призыв мобильной группы на-
деть повязки. Больше всего уди-
вила молодая женщина с груд-
ным ребенком на руках, даже не 
подумавшая достать средство 
защиты. Ведь кормящим жен-
щинам нельзя делать прививку 
от КВИ, а значит, она ничем не 
защищена, и риск заразиться у 
нее весьма большой. Учитывая, 
что она должна думать не только 
о себе, но и о здоровье своего ма-
лыша, это выглядело очень без-
ответственно. 

 В автобусе маршрута № 1 ца-
рил порядок: водитель в маске 
(правда, тканевой, а не медицин-
ской), кондуктор еще и в перчат-

ках. Почти все пассажиры также 
при виде проверяющих подтяну-
ли свои маски повыше. 

Справедливости ради стоит 
заметить, что горожане в боль-
шинстве случаев и рады бы 
соблюдать требования санэпи-
демиологов, но условия в авто-
бусах этому не способствуют. 
Так, возмущающиеся пассажиры 
просили автопарки обеспечить 

салоны кондиционерами, что-
бы в 36-градусную жару маска 
на лице не вызвала обморочное 
состояние. А также выводить на 
линии больше транспорта, осо-
бенно в часы пик, чтобы избе-
гать столпотворения в салонах 
и иметь возможность соблюдать 
хоть какую-то дистанцию. 

Фото Александра МАРЧЕНКО 

Беззащитный рейс
Светлана СВИЧ

По результатам анализа причин заболевания коронавирусной инфекцией, которые называют 
санэпидемиологам сами карагандинцы, на общественный транспорт приходится около 12%, 
и эта цифра не окончательная. Однако многих пассажиров это не пугает. Они намеренно 
игнорируют требования санитарных врачей и, садясь в автобус, даже не достают маски из 
сумок и карманов. 

- ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ 
В РЕГИОНЕ СЛОЖНАЯ, ИНФЕКЦИЯ ПРОДОЛЖАЕТ 
РАСПРОСТРАНЯТЬСЯ, И ОДНИМ ИЗ ОЧАГОВ 
ЗАБОЛЕВАНИЯ МОЖЕТ БЫТЬ ОБЩЕСТВЕННЫЙ 
ТРАНСПОРТ. 

НА ВОПРОС: «ПОЧЕМУ?» 
ДЕВУШКА ОТВЕТИЛА, ЧТО 
РАБОТАТЬ ВЕСЬ ДЕНЬ В 
МАСКЕ ПРИ ТАКОЙ ЖАРЕ 
ПРОСТО НЕВОЗМОЖНО, 
НЕ ХВАТАЕТ ВОЗДУХА, 
ЛИЦО СТАНОВИТСЯ 
МОКРЫМ И НАЧИНАЕТ 
БОЛЕТЬ ГОЛОВА. 

ГОРОЖАНЕ В БОЛЬШИНСТВЕ 
СЛУЧАЕВ И РАДЫ БЫ 
СОБЛЮДАТЬ ТРЕБОВАНИЯ 
САНЭПИДЕМИОЛОГОВ, НО 
УСЛОВИЯ В АВТОБУСАХ ЭТОМУ 
НЕ СПОСОБСТВУЮТ.

Предоставление им сведений обеспечивает 
Министерство цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промышленности РК - вы-
грузка данных в двухнедельном разрезе. Спи-
сок участников проекта с присвоенным стату-
сом размещается на сайте акимата и действует 
также две недели, - рассказал И. Кветинский.

Предпринимателю, получившему данный 
статус, предоставляются определенные льготы 
- находясь в «красной» зоне, он может работать 
по условиям «желтой», а в «желтой» - по ус-
ловиям «зеленой». В «зеленой» и «темно-крас-
ной» зонах им дополнительно продлевается 
режим работы на 2 часа и увеличивается за-
полняемость объекта на 10%. Кроме того, при 
вакцинации первым компонентом не менее 
90% работников (персонала), за исключением 
лиц, имеющих постоянные медицинские про-
тивопоказания, переболевших лиц в течение 
последних трех месяцев, увеличивается запол-
няемость объекта на 20%.

- Есть и критерии присвоения статуса «Ли-
дер» - градация по количеству фиксаций по-
сещений. Так, например, у торгово-развлека-
тельных центров, торговых домов и рынков в 
городах республиканского значения должно 
быть свыше 50 000 «чекинов» за 2 недели, в 
областных центрах и городах областного зна-
чения - свыше 25 000, в районных центрах и 
других населенных пунктах - свыше 10 000. 
В парикмахерских, салонах красоты и по ока-
занию услуг маникюра, педикюра, космети-
ческих и косметологических услуг - свыше 
500, 300 и 200 «чекинов» соответственно. Би-
льярдные клубы, боулинг-, СПА-центры, оте-
ли, гостиницы - 1000, 500, 150 посещений за 
две недели и так далее, - продолжил эксперт 
палаты предпринимателей.

Помимо «лидеров», в «Ashyq» появилось 
понятие «недобросовестные участники», ко-

торых местные исполнительные органы могут 
исключать из проекта. Поводом для этого мо-
гут быть одно или несколько оснований. На-
пример, выявление мониторинговой группой 
подтвержденных фактов нарушений требова-
ний к участию в проекте или в случае, если 
в течение двух недель на объекте не было 
проведено минимального числа посетителей 
по QR-коду. Тогда предприниматель будет ис-
ключен из проекта сроком на 1 неделю, при 
повторном нарушении - на 2 недели и при 
третьем - на 1 месяц. Официальный список 
недобросовестных участников для деактива-
ции QR-кода отправляется на электронную 
платформу InfoКazakhstan.kz. 

- Но и в этих случаях есть исключения. Если 
у предпринимателя была серьезная причина 
и его объект просто не функционировал эти 
две недели - по болезни или производился ре-
монт, например, то местные исполнительные 
органы могут рассмотреть его случай инди-
видуально, - объясняет Игорь Кветинский.

Подробно вышеописанные алгоритмы и 
критерии указаны в постановлении главного 
государственного санитарного врача РК от 29 
июля 2021 года № 33 «О внедрении проекта 
«Ashyq» на объектах предпринимательства». 
Ознакомиться с ним можно в свободном до-
ступе в интернете.

 СТР. 1

Кому быть «Лидером»?
Светлана АНАТОЛЬЕВА

Работодателям возвращаются взносы и 
отчисления за обязательное социальное 
медицинское страхование. Причиной возврата 
в большинстве случаев стало то, что работник 
является студентом очного отделения 
организации образования.  

Взносы за таких граждан в Фонд медстрахования уже 
осуществляет государство с момента зачисления студента в 
учебное заведение. Следовательно, работодатели от уплаты 
платежей на ОСМС за студентов-работников освобожда-
ются. Пока сотрудник обучается в вузе на очной форме, 
оплачивать взносы и отчисления работодателю не нужно. 
Однако многие об этом не знают и продолжают делать от-
числения. 

С 1 июля 2021 года установлен форматно-логический 
контроль приема платежей на ОСМС в автоматизирован-
ной информационной системе «Организация обработки 
платежей» Министерства труда и социальной защиты РК 
по категории «Студент», в связи с чем платежи за указан-
ных лиц возвращаются автоматически плательщику. Спи-
сок студентов формируется Государственной корпорацией 
на основании данных информационной системы Мини-
стерства образования и науки Республики Казахстан.

В свою очередь Госкорпорация передает вышеуказанный 
список с данными в Фонд медстрахования для присвоения 
статуса застрахованности в системе ОСМС. Фонд не опреде-
ляет социальный статус граждан и не вправе вносить коррек-
тировки в информационную систему по данным студентам.

- Если же работник уже не является лицом, которое об-
учается по очной форме - получил диплом, был отчислен 
и т.д., то для исключения данных этого физического лица 
из списка студентов необходимо обратиться в первую оче-
редь в учебное заведение или Министерство образования 
Республики Казахстан для удаления сведений из Нацио-
нальной образовательной базы данных, - пояснила глав-
ный эксперт филиала фонда Жанар Ракишева.

ОСМС

Государство оплатит
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Дуальная система 
обучения считается одной 
из самых эффективных 
форм подготовки 
профессионально-
технических кадров в 
мире. Это мост, связующий 
рынок образовательных 
услуг и рынок труда.

Элементы дуальной системы 
обучения постепенно внедряются 
в Казахстане с 2012 года.  Клю-
чевая особенность этой системы 
заключается в том, что обучение 
проводится большей частью не 
в учебном заведении, а на пред-
приятии. Дуальное обучение дает 
возможность предприятию подго-
товить для себя кадры, при этом 
экономя расходы и время на поиск 
и подбор кадров, их переучивание 
и адаптацию.

Для развития дуального обу-
чения создана нормативно-пра-
вовая база, разработаны правила 
организации дуального обучения, 
регулирующие деятельность всех 
участников этого процесса, поря-
док заключения договоров и вы-
платы компенсаций за обучение. 

В новом Трудовом кодексе РК 
появилась отдельная статья о ду-
альном обучении (ст. 119), также 
наряду с трудовым договором 

определено понятие «Договор 
о дуальном обучении»: по дого-
вору предприятие закрепляет за 
обучающимся наставника для 
осуществления руководства про-
изводственным обучением и про-
фессиональной практикой.

Также в Казахстане продолжается 
внедрение германской модели дуаль-
ного обучения, признанной одной из 
самых эффективных в мире. Рынок 
рабочей силы в Германии, например, 
на 54% формируется за счет выпуск-
ников дуальных программ. 

За годы реализации программы 
дуального обучения в РК прои-
зошли позитивные изменения, 
которые находят большую под-
держку со стороны населения, но 
существуют и проблемные вопро-
сы, которые следует решать на го-
сударственном уровне.

15 января 2021 года в республи-
ке стартовал проект  программы 
ППВО ERASMUS+  KAZDUAL,  
направленный  на внедрение ду-
альной системы в Казахстане,  
который является структурным. 

Такие проекты, в отличие от со-
вместных, призваны оказать воз-
действие на системы высшего и 
среднего специального  образо-
вания в целом и на продвижение 
реформ на региональном или на-
циональном уровне в странах-пар-
тнерах. 

Участником проекта KAZDUAL 
является Карагандинский выс-
ший политехнический колледж 
как экспериментальная площадка 
для внедрения дуальной моде-
ли обучения по специальностям  
1201000 «Техническое обслужива-
ние, ремонт и эксплуатация авто-
мобильного транспорта», 1306000 
«Радиоэлектроника и связь», 
0901000 «Электрооборудование 
электрических станций и сетей». 

В Карагандинском высшем по-
литехническом колледже дуаль-
ное обучение достаточно успешно 
реализуется прежде всего на базе 
одиннадцатых классов, когда есть 
возможность допускать на рабочие 
места совершеннолетних студен-
тов, проводить производственный 
и квалификационный экзамены. 
И это не случайно: в Казахстане 
пока не готовы к обучению несо-
вершеннолетних в формате тех же 
Германии и Австрии, где именно 
предприятие принимает студентов 
на обучение и несет основную от-

ветственность за образовательную 
программу.

Тем не менее  работа с несовер-
шеннолетними обучающимися 
проводится на основе прохожде-
ния студентами учебной практики 
за пределами реального производ-
ства при участии структурного 
подразделения одной из организа-
ций - колледжа, предприятия. 

Основная задача заключается 
в налаживании конструктивного 
взаимодействия между органи-
зациями и их педагогическими 
кадрами, которые действовали 
бы в единой логике, предъявляли 
единые требования к обучению и 
опирались на виды работ, необхо-
димые для получения студентами 
соответствующей квалификации.

В КВПТК процесс обучения ор-
ганизован таким образом, чтобы 
на предприятие студент попадал 
на втором или третьем курсе, но 
при этом работодатель очень ак-
тивно участвует в его подготовке 
изначально. В целом построение 
дуальной системы образования 
на региональном уровне требует 
соблюдения ряда условий, кото-
рые зачастую могут выполняться 
только с участием работодателей, 
администрации, структур, кото-
рые становятся координаторами 
взаимодействия разных сторон, 
а также структур, отвечающих за 
профориентацию и независимую 
оценку качества подготовки обу-
чающихся. 

Именно поэтому первым этапом 
проекта KAZDUAL являются раз-
работка опросника и проведение 

анкетирования предприятий - со-
циальных партнеров колледжа с 
целью выявления проблемных 
моментов и пожеланий  работода-
телей. Был определен круг пред-
приятий по направлениям специ-
альностей проекта, разработана 
on-line-анкета, содержащая в себе 
вопросы, предназначенные для 
дальнейшего анализа проблемных 
моментов и пожеланий в схеме 
взаимодействия колледж – студент 
- работодатель в рамках дуального 
обучения.

 Сегодня анкетирование прошли 
более 100 предприятий Караган-
динской области, и следующим 
этапом будет анализ собранной 
информации от работодателей на 
основе их потребностей в специ-
алистах, обладающих не только 
определенной профессиональной 
подготовкой, но и определенными 
социальными качествами, а затем 
формирование конкретного заказа 
образовательным организациям.

Следует отметить, что продол-
жительность проекта KAZDUAL 
рассчитана на 3 года и распре-
делена на несколько этапов, что 
позволит тщательно изучить име-
ющиеся проблемные стороны и 
максимально эффективно вне-
дрить дуальное обучение в образо-
вательные организации, которые 
являются участниками проекта.

Жанар РАХИМОВА,
директор Карагандинского 
высшего политехнического 

колледжа
№ 160 

Директор Ж.З. Рахимова знакомит партнеров 
из «АрселорМиттал» с обновленной материальной базой колледжа.

ОБРАЗОВАНИЕ

Колледж - студент - работодатель 

Светлана СБРОДОВА

Гранты акима Балхаша 
на общую сумму 10 
миллионов тенге 
выделили представителям 
молодежи, мечтающим 
открыть собственное дело. 

Специальная комиссия, в состав 
которой вошли руководители Со-
юза предпринимателей и промыш-
ленников города, палаты предпри-
нимателей «Атамекен», филиала 
партии «Nur Otan», маслихата и 
других, рассмотрели 18 проектов.

По словам руководителя мо-
лодежного ресурсного центра 
Беккайыра Нигметова, потенци-
альные грантообладатели пла-
нировали получить деньги на 
открытие мелких продуктовых ма-
газинов в шаговой доступности, 
теплицы, швейного цеха, шино-
монтажного автосервиса, салона 
красоты и прочего. Однако, по 
мнению экспертов, наиболее акту-
альными оказались шесть предло-
жений. 

- Мы решили материально под-
держать производства: по вы-
ращиванию зеленого корма на 
гидропонике; по изготовлению 
полиэтиленовых и бумажных па-
кетов; по изготовлению домашних 
полуфабрикатов; мини-кондитер-
скую; школу английского языка; 
фото- и видеосалон, - пояснил он. 
- Сумма разная - от 500 тысяч тен-
ге до 6,5 миллиона. Грант акима 
города выдается с 2018 года. Фи-
нансовую поддержку от местных 
властей получили 24 начинающих 
предпринимателя на общую сум-
му 32 миллиона тенге, не считая 
текущего года. Это хорошее под-
спорье для тех, кто намерен занять 
свою нишу в малом бизнесе. Так 
мы не только помогаем молодым 
людям реализовать себя, но и обе-
спечиваем экономический рост 
нашего региона. 

Стоит отметить, что за все время, 
когда оказывается материальная 
поддержка из городского бюдже-
та, только четверо были вынужде-
ны прекратить свою деятельность, 
так как она стала нерентабельной. 
А чтобы таких моментов было 
меньше, молодых сопровождают 
бизнес-наставники, консультиру-
ют по многим вопросам.

В этом сезоне больше всех 
грантовых средств получили двое 
- Арман Максутов и Нурсултан 
Есимхан. Первый из них намерен 
расширить свое дело. Для этого 
ему понадобится один миллион 
тенге.

Арман Максутов - в прошлом 
железнодорожник. Он получил 
профильное образование, рабо-
тал на станции в Балхаше, причем 
успел продвинуться по карьерной 
лестнице. Но в апреле прошлого 
года решил уйти в самостоятель-
ное плавание. Чтобы ни от кого не 
зависеть, открыл ИП по производ-
ству полиэтиленовых пакетов. 

- Я поехал в Алматы, где на 
протяжении нескольких месяцев 
брал уроки у мастера, - поделился 
23-летний предприниматель. - Там 

же приобрел карусельный аппарат 
для трафаретной печати и шел-
кографии. После в своем городе 
арендовал помещение, договорил-
ся с поставщиком сырья из Китая, 
заручился поддержкой местных 
торговых объектов и стал рабо-
тать. Дело пошло, и я нанял по-
мощника. Весной этого года оту-
чился на курсах «Бастау Бизнес». 
Решил расширить свое производ-
ство, начав реализовывать бумаж-
ные пакеты. Ведь полиэтиленовые 
можно будет использовать еще че-
тыре года, а потом на них наступа-
ет запрет. Я не хочу уйти в убыток, 
поэтому думаю на перспективу.

По задумке А. Максутова, чтобы 
соответствовать экологическим 
требованиям, необходимо пере-
ходить на альтернативные виды 
упаковки, которые безопасны для 
окружающей среды.

Он уже списался с китайскими 
и отечественными партнерами. 
Одни предоставят сырье, другие 
- аппарат. Останется только их 
приобрести, расширить производ-
ственную площадь и увеличить 
штат до 20 сотрудников.

Первый объем в количестве 
двух-трех тысяч штук планирует 
получить к концу текущего меся-
ца. Говорит, уже есть и желающие 
приобрести его товар.

Спрос превышает предложе-
ние и у его коллеги Нурсултана 
Есимхана. В прошлом он был 
сотрудником городского акимата, 
но потом уехал в Нур-Султан. Там 
работал в разных местах, даже 
открыл ИП по предоставлению 
услуг перевозки груза. Однако 
во время пандемии был вынуж-
ден приостановить свою деятель-
ность и вернуться в родные края. 
На какое-то время он остался без 
средств к существованию. Чтобы 
не сидеть на шее у родителей, 

вместе с друзьями занимался на-
тяжными потолками. А сейчас 
начал производить экологически 
чистые растения.

- Это наиболее актуальное на-
правление, - рассказывает 27-лет-
ний предприниматель. - В стране 
введен временный запрет на экс-
порт корма для скота. От засухи 
и пожаров страдают многие ре-
гионы, животноводы отчаянно 
нуждаются в поддержке. Я решил 
переквалифицировать свое про-
изводство и наладить кормовую 
базу в Балхаше. Но так как не рас-
полагаю земельными угодьями, 
воспользовался альтернативным 
способом и возможностями ги-
дропоники. Выращивать зеленые 
растения в искусственной среде 
без почвы можно и самому. 

В ближайшее время, после по-
лучения гранта, Н. Есимхан пла-
нирует приобрести в Таразе завет-
ную установку. Уже присмотрел 
помещение, где можно открыть 
мини-ферму. Пока в планах полу-
чать до 500 килограммов урожая 
в день. Это ежедневная норма по-
требления для 20-25 голов крупно-
го рогатого скота. 

- Есть договоренность с ферме-
рами из Актогайского района, - де-
лится бизнесмен. - Я пока не могу 
реализовать корм в таком объеме, 
как им необходим. Требуется вре-
мя, как минимум два-три месяца. 
После намерен увеличить произ-
водство и трудоустроить подсоб-
ного рабочего. Очень благодарен 
комиссии и акиму города Балхаша, 
что оценили мой проект и на его 
реализацию выделили 6,5 милли-
она тенге. 

г. Балхаш

Быть в тренде
Реализовать бизнес-идею, вкладывая минимум собственных средств

 ЭТО ХОРОШЕЕ 
ПОДСПОРЬЕ ДЛЯ ТЕХ, 
КТО НАМЕРЕН ЗАНЯТЬ 
СВОЮ НИШУ В МАЛОМ 
БИЗНЕСЕ.

Однако для того, чтобы за-
воевать три «серебра» и одну 
«бронзу», команде хватило этих 
участников. Один из призеров - 
наш земляк, учащийся 10 класса 
лицея-интерната «Білім-иннова-
ция» № 1 г. Караганды Мадияр 
Касымалы. Остальные ребята 
представляли Нур-Султан, Алма-
ты и Павлодар.

- Безусловно, я был настроен 
на золотую медаль и немного рас-
строился, когда занял второе ме-
сто. Тем не менее горжусь и этим 
результатом, особенно принимая 
во внимание то, что соперники 
были очень сильные. Следующий 
класс у меня выпускной. Буду-
щую профессию, конечно же, вы-
беру по профилю химии. Я еще 
не определился с вузом, но меня 
привлекают университеты Юж-
ной Кореи или Японии. В свобод-
ное от учебы время увлекаюсь 
фокусами, - рассказывает о себе 
олимпийский призер. 

В лицей-интернат «Білім-инно-
вация» № 1 Мадияр перевелся год 
назад из аналогичного учебного 
заведения Алматинской области в 
связи с переездом сюда его семьи. 
Способного ученика сразу же за-
метил опытный педагог, победи-
тель республиканского конкурса 
«Үздік педагог» и обладатель на-
грады «Елбасы медалі» Абылай 
Саматов. 

- Весь учебный год мы с Ма-

дияром Касымалы и другими 
учащимися упорно трудились, 
и не зря. Двое наших ребят за-
няли призовые места в Меж-
дународной Менделеевской 
олимпиаде, один из них - Ма-
дияр. Оттуда он получил пу-
тевку в Японию. Большинство 
учащихся лицея участвуют и 
становятся победителями, ла-
уреатами и призерами между-
народных конкурсов. Старшие 
классы помогают в обучении 
младших. Каждую неделю мы 
встречаемся со школьниками, 
обсуждаем дальнейшие планы, 
будущие конкурсы. В преддве-
рии международных олимпиад 
готовимся каждый день, - гово-
рит А. Саматов.

М. Касымалы - не первый ме-
далист, которого тренирует педа-
гог. Сегодня его бывшие ученики 
учатся в топовых вузах мира. 

К сожалению, участникам ны-
нешней Международной олим-
пиады по химии IСhO из-за 
пандемии не удалось выехать в 
Японию. Соревнования проходи-
ли в дистанционном формате с 24 
июля по 2 августа. 

 «Цель IChO - повышение ин-
тереса школьников к химическим 
наукам во всем мире. Сборная 
команда Казахстана впервые при-
няла участие в международной 
олимпиаде в 1999 году. За годы 
участия она удостоена 81 награ-

ды, а именно - 6 золотых, 26 сере-
бряных, 45 бронзовых медалей», 
- сообщает пресс-служба респу-
бликанского научно-практиче-
ского центра «Дарын». 

Участников олимпиады в соци-
альных сетях поздравил министр 
образования и науки Асхат Айма-
гамбетов, который отметил высо-
кий уровень их подготовки и по-
желал покорять новые вершины. 
Он также выразил благодарность 
родителям, учителям и тренерам 
призеров олимпиады.

«Медаль каждого из вас - ре-
зультат вашего упорного труда 
и стремления к победам. В свою 
очередь Министерство образова-
ния и науки продолжит создавать 
условия для того, чтобы наши 
школьники и дальше завоевыва-
ли лидирующие позиции в интел-
лектуальных соревнованиях со 
сверстниками из других стран», 
- написал Асхат Аймагамбетов.

Министр добавил, что Глава 
государства поручил разработать 
меры по поддержке победите-
лей и призеров международных 
олимпиад. И министерством уже 
подготовлен ряд законодатель-
ных изменений для реализации 
данного поручения Президента, 
сообщает пресс-служба МОН РК.

«Серебро» из Японии
Самал АХМЕТОВА

В Стране восходящего солнца, в городе Осаке, наши школьники стали 
серебряными и бронзовыми призерами Международной олимпиады 
по химии. Эта национальная сборная состояла всего из четырех 
старшеклассников и двух тренеров.

ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ 
ЗАВОЕВАТЬ ТРИ 
«СЕРЕБРА» И ОДНУ 
«БРОНЗУ», КОМАНДЕ 
ХВАТИЛО И ЧЕТЫРЕХ 
УЧАСТНИКОВ. 
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Светлана СБРОДОВА

Еще одну бронзовую 
медаль в актив команды 
Казахстана записал боксер 
Камшыбек Кункабаев. 
Всего на счету атлетов - 
четыре третьих места. 

В полуфинальном бою Камшы-
бек Кункабаев бился с американ-
цем Ричардом Торресом, но усту-
пил ему досрочно. Его соперник 
был очень активным, часто атако-
вал, а во втором раунде отправил 
нашего соотечественника в нок-
даун. После казахстанец получил 
рассечение, и бой был остановлен. 
«Бронзу» Камшыбек взял автома-
тически.

Потенциальный призер Олим-
пийских игр в Токио и Сакен Би-
босынов. Боксер, выступающий 
в категории до 52 килограммов, 
продолжает радовать своими успе-
хами. Свой четвертьфинальный 
бой казахстанец провел красиво, 
сумев одолеть испанца Габриэля 
Эскобара. За выход в финал Сакен 

Бибосынов будет биться с британ-
цем Джалалем Яфаи.

Между тем Сакен заявил, что 
поединок с соперником был слож-
ным. Если первый раунд был эф-
фективным, то в следующем он 
допустил ошибку. Благо в чувство 
его привел личный тренер. Что, 
собственно, помогло выйти побе-
дителем с ринга.

К сожалению, не смог пройти 
1/4 финала его коллега Закир Са-
фиуллин. В категории до 63 кило-
граммов он уступил Гарри Гарсай-
ду из Австралии. 

В первом раунде никто особо 

инициативой не завладел, но не-
которые судьи были на стороне ка-
захстанца, во втором все измени-
лось. В заключительном оппонент 
был также активен, удары наносил 
чаще и точнее. 

Смог выйти в полуфинал сорев-
нований по вольной борьбе Нури-
слам Санаев, одолев соперника из 
Японии Юки Такахаши в весовой 
категории до 57 килограммов. 
Следующую встречу он проведет 
с представителем Индии Рави Ку-
маром. 

Гимнаст Милад Карими стал 
восьмым, выступив в финале 

Олимпиады в упражнениях на 
перекладине. Для спортсмена, 
который впервые выступал на 
Играх и сумел попасть сразу в 
три финала, - это хороший резуль-
тат, ведь в этом виде спорта очень 
высокая конкуренция. Стоит от-
метить, что у него была одна из 
самых сложных программ в этом 
виде упражнений. Но он, к сожа-
лению, допустил два падения, что 
незамедлительно отразилось на 
результате.

Между тем казахстанский мо-
лодой гимнаст в вольных упраж-
нениях занял пятую позицию, а в 
многоборье - 14-ю.

Мужская команда по ватерполо 
проиграла своим соперникам из 
Австралии. Итоговый счет проти-
востояния - 15:7.

Не сумел попасть в финал дуэт 
сестер Немич. Александра и Екате-
рина завершили выступление по ар-
тистическому плаванию, располо-
жившись на 16-м месте. По сумме 
двух выступлений - в произвольной 
и технической программах - девуш-
ки получили 167.1005 балла. Меж-
ду тем в Казахстане синхронистки 
являются лучшим дуэтом. 

Встреча на ковре по греко-рим-
ской борьбе между Нурсултаном 
Турсыновым и представителем 
Германии Денисом Кудлой завер-
шилась в пользу последнего. Од-
нако у казахстанца, выступающего 
в весовой категории до 87 кило-
граммов, еще есть шанс проявить 
себя в утешительном раунде.

Скалолаз Ришат Хайбуллин не 
смог попасть в финал. На Играх он 
стал 11-м. Спортсмен участвовал 
в квалификационных турнирах в 
трех видах: лазание на скорость, 
трудность и боулдеринг. В первом 
из них он сумел показать четвер-
тый результат. Во втором ему не 
удалось подняться выше 17-й по-
зиции. А в заключительном он фи-
нишировал 13-м.

Также не сумел пробиться в 
финал Олимпиады по пулевой 
стрельбе Юрий Юрков. В квали-
фикационном раунде он занял 14-е 
место. Главный тренер команды 
Ольга Довгун считает, что ее по-
допечный выступил достойно, вы-
полнив все задачи, которые перед 
ним ставили.

К сожалению, завершили сорев-

нования гребцы. Байдарочники 
Сергей и Тимофей Емельяновы в 
своем заезде на дистанции 1000 
метров показали время 3:32.873 
минуты. Это позволило им занять 
12-е место в итоговом протоколе.

Девушки - Маргарита Торлопо-
ва и Наталья Сергеева - не смогли 
пробиться в полуфинал и дальше 
бороться за медали.

В старте каноэ-одиночек в сво-
ем заезде на дистанции 200 метров 
Маргарита заняла седьмое место. 

В состязаниях по гребле на бай-
дарках на дистанции 500 метров 
Наталья стала шестой. 

Впереди квалификационные вы-
ступления на велотреке. В инди-
видуальном спринте среди муж-
чин Казахстан представит Сергей 
Пономарев.

Семен НЕВЕРОВ

С 23 июля по 8 августа 
в столице Японии, 
Токио, проходят ХХХII 
летние Олимпийские 
игры. В составе сборной 
Казахстана в них 
принимают участие 97 
атлетов по 27 видам 
спорта. Пока наши 
спортсмены выступают не 
лучшим образом. Хотя в 
истории карагандинского 
спорта было олимпийское 
«золото». Его дважды 
завоевывал легкоатлет 
Владимир Муравьев в 
эстафете 4х100 метров в 
1980 г. в Москве и в 1988 г. 
Сеуле (Южная Корея).

В одном из своих интервью 
В. Муравьев вспоминал: «Ка-
чества, необходимые бегуну на 
короткие дистанции, были зало-
жены во мне природой. В шко-
ле пробегал 100 метров за 12,3 
секунды, любил играть в баскет-
бол и шахматы. С 1974 года на-
чал заниматься легкой атлетикой 
в ДЮСШ у тренера Анатолия 
Иванова. Через два года на Все-
союзной спартакиаде школьни-
ков во Львове с результатом 10,6 
сек. занял второе место. Впер-
вые в сборную страны включили 
в 20 лет для участия в матчевой 
встрече с командой ГДР.

Автору этих строк удалось по-
бывать на летних Олимпийских 
играх в Москве. 

1 августа 1980 года переполнен-
ные трибуны стадиона в Лужни-
ках гудели, как растревоженный 
улей. В вечерней программе лег-
кой атлетики было разыграно во-
семь комплектов наград. Особый 
интерес вызвал финал мужской 
эстафеты 4х100 метров с участием 
восьми лучших команд планеты.

За сборную страны на первом этапе 

был заявлен карагандинец Владимир 
Муравьев. Эстафетную палочку он 
передает москвичу Николаю Сидоро-
ву, на третьем этапе бежал Александр 
Аксинин из Ленинграда, но никак не 
удавалось оторваться от соперников. 
И лишь Андрей Прокофьев (Сверд-
ловск) ставит победную точку, опе-
редив на финише на восемь (!) сотых 
секунды команду Польши, - 38,26 сек. 
Третье место и бронзовые медали до-
стались спортсменам Франции.

 На следующий день поста-
новлением Спорткомитета СССР 
Владимиру Муравьеву и его това-
рищам по команде было присвое-
но высокое звание «Заслуженный 
мастер спорта», а карагандинец 
Анатолий Иванов стал заслужен-
ным тренером страны.

Недавно с помощью ветерана 

карагандинского спорта Виктора 
Кребса удалось связаться с Мура-
вьевым, который сейчас живет и 
работает в Германии.

- Хотелось отметить, что атмос-
фера во время Олимпиады в Мо-
скве была просто потрясающей, 
- вспоминает герой нашего мате-
риала. - Народ жил большим спор-
тивным праздником. В эстафете 
у нас подобралась отличная ко-
манда. В тренерском штабе рабо-
тал человек, который с помощью 
науки помогал добиться хороших 
результатов, уделяя особое внима-
ние передаче эстафетной палоч-
ки на этапах, где теряются сотые 
доли секунды. Большое значение 
имели и психологический фактор, 
морально-волевой настрой. Мы 
жили и тренировались в Олимпий-

ской деревне как одна большая се-
мья, проигрывать просто не имели 
права, были настроены только на 
победу.

После Московской Олимпиады 
несколько лет подряд Муравьев 
продолжал радовать поклонников 
«королевы спорта» новыми рекор-
дами и достижениями. В составе 
сборной страны он становится 
чемпионом Европы в эстафете 
4х100 метров в немецком Штут-
гарте, в копилку своих наград 
добавил «бронзу» и «серебро» 
чемпионатов мира в Хельсинки и 
Риме. Побеждает на международ-
ных соревнованиях «Дружба»-84, 
устанавливает два новых рекорда 
Казахстана. На летних Олимпий-
ских играх 1988 года в Сеуле фа-
воритом многие считали команду 

США, но в предварительном за-
беге американцев дисквалифици-
ровали за нарушение правил. В 
финале сборная СССР, за которую 
выступал карагандинец Владимир 
Муравьев, вновь становится побе-
дителем с отличным результатом 
38,19 секунды. В команде победи-
телей на четвертом заключитель-
ном этапе отличился еще один 
представитель нашей области - 
Виталий Савин из Джезказгана. 

Занятия спортом двукратный 
олимпийский чемпион совмещал с 
учебой, успешно окончив физиче-
ский факультет КарГУ и аспиран-
туру ГЦОИФК им. П. Лесгафта в 
Санкт-Петербурге, став доктором 
биологических наук. И новый по-
ворот в судьбе: его пригласили на 
должность тренера-теоретика по 

научной работе в Олимпийский 
центр г. Эрфурта (Германия), где, 
кроме легкой атлетики, успешно 
развиваются коньки, бобслей и ве-
лоспорт.

Сейчас заслуженный мастер 
спорта Владимир Муравьев пол-
ностью сосредоточен на работе 
и своей семье. Часто вспоминает 
выступления на беговой дорожке, 
навсегда вписав одну из самых 
ярких страниц в историю караган-
динского спорта. 

НА СНИМКАХ: 
1. Двукратный олимпийский 

чемпион Владимир Муравьев. 
2. Чемпионы летних Олим-

пийских игр 1988 года в Сеуле: 
Виктор Брызгин, Владимир 
Крылов, Виталий Савин, Вла-
димир Муравьев.

Снова «бронза»
В медальном зачете главных игр четырехлетия у Казахстана 75-я позиция 

Олимпийское «золото» Караганды 

КАМШЫБЕК 
КУНКАБАЕВ 
БИЛСЯ С 
АМЕРИКАНЦЕМ 
РИЧАРДОМ 
ТОРРЕСОМ.

ПОТЕНЦИАЛЬНЫЙ ПРИЗЕР ОЛИМПИЙСКИХ ИГР 
В ТОКИО - САКЕН БИБОСЫНОВ.

СМОГ ВЫЙТИ В ПОЛУФИНАЛ 
СОРЕВНОВАНИЙ ПО ВОЛЬНОЙ 
БОРЬБЕ НУРИСЛАМ САНАЕВ, 
ОДОЛЕВ СОПЕРНИКА ИЗ ЯПОНИИ 
ЮКИ ТАКАХАШИ.

В ИНДИВИДУАЛЬНОМ СПРИНТЕ 
СРЕДИ МУЖЧИН КАЗАХСТАН 
ПРЕДСТАВИТ СЕРГЕЙ ПОНОМАРЕВ.
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Археологическая экспедиция 
Карагандинского университета 
им. Е.А. Букетова далеко не пер-
вый год работает в парке «Тал-
ды», расположенном в Шетском 
районе. Средства для успешной 
деятельности выделяются управ-
лением культуры, архивов и доку-
ментации. 

- На протяжении нескольких 
лет мы ежегодно выезжаем на 
раскопки, исследуем и всегда на-
ходим что-то новое, интересное, 
уникальное. Парк «Талды» - это 
своеобразный «куст» археологи-
ческих памятников, где представ-
лены эпоха бронзы, ранний желез-
ный век, средневековье. По всем 
названным направлениям ведутся 
работы наших специалистов. В на-
стоящее время мы изучаем эпоху 
бронзы - наиболее ранний пери-
од, который выявлен на террито-
рии парка. Это век, когда еще не 
было железа, а люди использовали 
только медь и бронзу, - отмечает 
ведущий научный сотрудник Са-
рыаркинского археологического 
института при КарУ им. Е.А. Бу-
кетова Игорь Кукушкин. 

В этом году экспедиция прово-
дила раскопки могильника, ко-
торый относится к 1 четверти II 
тысячелетия до нашей эры. Архе-
ологи исследовали пять крупных 
сооружений, каждое представ-
ляло собой курганную насыпь, 
обнесенную округлой оградой. В 
то же время, по словам историка, 
ограды могли иметь и прямоуголь-

ную форму, а внутри, как правило, 
обнаруживались многокамерные 
захоронения.

- Ограды устанавливали из 
специальных плит гранита. Вка-
пывали их на «ребро», и таким 
образом получался «забор» из 
вертикально стоящих плит. Такие 
сооружения достаточно хорошо 
видно, их довольно несложно бы-
вает найти при поисковых рабо-
тах, - рассказывает И. Кукушкин. 

При исследовании курганов 
историками были найдены много-
численные жертвенники из чере-
пов и костей крупного и мелкого 
рогатого скота, а также лошадей. 
Обычно древние люди при захоро-
нении соплеменника также клали 
черепа и кости ног одомашненных 
животных. Для полноценного со-
блюдения ритуала сюда же поме-
щались керамические сосуды. Все 
это современные ученые относят к 
постпогребальным обрядам, пото-
му что находят их чаще всего не в 
самом кургане, а в насыпи. 

- В центре могильника распо-
лагается погребальная камера: 
одна или несколько. Обычно она 
достаточно крупная - может быть 
земляной, иногда облицованной 
плитами по периметру или пред-
ставляет собой каменный прямо-
угольный ящик, тоже изготовлен-
ный из плит, вытянутый по линии 
Запад-Восток. Умерших обычно 
погребали головой в западном на-
правлении. 

У изголовья могли устанавли-

вать керамические сосуды, разме-
щали иные предметы. К примеру, 
с мужчинами хоронили оружие, 
ножи, иногда попадаются копья, 
крюки. В ногах лежат наконечни-
ки стрел, остатки колчанного на-
бора, которых может быть до 8-10 
экземпляров, - они изготовлены из 
кости, кремния, камня и бронзы. 
Женщин неизменно сопровожда-
ли украшения - гривны, кольца, 
височные подвески в полтора обо-
рота, браслеты, перстни. Одежда 
украшалась бронзовыми бусами, 
- продолжает делиться находками 
археолог.

Волосы древних представи-
тельниц прекрасного пола имели 
охранно-магическое значение. Их 
украшали листовидными подве-
сками, соединенными бусами. Во-
обще, «бронзовые» дамы, по мне-
нию историка, любили выглядеть 
ярко и празднично.

- Когда мы раскапываем мо-
гильники, то бронза окисляется и 
приобретает зеленый цвет, но вот 
в те времена она имела золоти-
сто-красное сияние, и вид у жен-
щин был очень нарядный. Особен-
но выделяются бляшки с солярной 
символикой - это округлые, тонкие 
диски, где чеканкой выбиты узо-

ры в виде звезд, крестообразных 
фигур, свастических элементов, 
зигзагов и т.д. Украшение прикре-
плялось к шапочке и проходило 
под подбородком. Центральный 
диск был покрупнее и отличался 
рисунком, а другие располагались 
попарно, и каждая пара имела 
свой рисунок, - говорит Игорь Ку-
кушкин.

Если копья, стрелы, кольца и 
подвески встречаются археологам 
постоянно, то вот «хвостатый» 
нож немало удивил членов экспе-
диции. «Хвостатым» его назвали 
потому, что верх орудия оформлен 
дугой или серпом. Заточена только 
режущая часть, а противополож-
ная сторона примерно такая же, 
как и у современных ножей.

- Такой нож мы встретили впер-
вые. Как известно, люди, прожи-
вавшие на территории Централь-
ного Казахстана в эпоху бронзы, 
таких орудий не изготавливали. 
Обычно эти предметы были зато-
чены с обеих сторон или выгляде-
ли, как кинжалы. Такого же рода 
ножи больше известны археоло-
гам, работающим в Западной Си-
бири. 

Обоюдоострые кинжалы приме-
няются и в быту, и в военном деле. 
У «хвостатого» ножа назначение 
бытовое или производственное. 
Это значит, что он был знаком не 
только мужчинам, но и женщи-
нам, которые использовали его в 
ткачестве. Верхней частью ножа 
хозяйки могли вытягивать или 
подрезать нитку. Данное орудие 
труда неспроста имеет такой вид, 
в древности любая форма несла 
функциональное значение. В этом 
случае нож предназначен для ре-
месленных нужд, - подчеркивает 
археолог.

Он отмечает, что орудие изго-
товлено из бронзы и довольно 

массивное. Носили его в деревян-
ных ножнах, которые сквозь тыся-
челетия превратились в труху.

- Так как вид его нехарактерен 
для нашей территории, мы пред-
полагаем, что форма ножа была 
скопирована либо сюда он попал 
при обменном процессе. Поэтому 
смело можно говорить, что в брон-
зовом веке общество отличалось 
многокультурностью. Возможно, 
крупной торговли как таковой не 
было, но некоторые обменные 
процессы существовали. Возьмем, 
к примеру, Восточный Казахстан, 
территория которого богата на 
олово, но этот металл исследова-
тели находили в Западной и Юж-
ной Европе. Олово в бронзовый 
век было весьма необходимым, 
так как его добавляли при произ-
водстве бронзы. Древние масте-
ра знали пропорции добавления 
олова, чтобы та или иная вещь 
приобрела определенные функ-
ции. Поэтому этот вид металла с 
востока современного Казахста-
на расходился далеко за пределы 
нашего нынешнего государства, - 
утверждает Игорь Кукушкин.

Еще один предмет старины, най-
денный в нынешнем году, - тесло. 
Само орудие для археологов не 
новое, но уникальность данной 
находки заключается в том, что 
она была обнаружена вместе с ру-
коятью, которая была изготовлена 
из кости. 

- Теперь знаем, как крепилась 
рукоять к инструменту и что об-
матывалась она вокруг него для 
прочности кожаными ремешками. 
Тесло применялось в плотниц-
ком деле для изготовления утва-
ри, колесного транспорта. Были 

специальные мастера, которые 
занимались деревообрабатываю-
щим производством, - замечает 
историк.

По словам И. Кукушкина, терри-
тория парка «Талды» богата на па-
мятники. Один только могильник 
Сенкибай насчитывает порядка 
200 сооружений.

Сам же историко-археологиче-
ский комплекс расположен вдоль 
реки Талды, откуда он и получил 
свое название. Здесь присутству-
ют все памятники - от эпохи брон-
зы до позднего средневековья. 

Параллельно с исследованием 
в парке проводятся реставра-
ционные работы. Самой пер-
вой была восстановлена став-
шая уже знаменитой Шетская 
пирамида. В настоящее время 
реставрацию прошло большин-
ство сооружений.

- Территория современного 
Центрального Казахстана отлича-
ется многочисленностью памят-
ников эпохи бронзы. Благодаря 
тому, что у нас широко использо-
вался камень, все сооружения и 
погребения сохранились. В север-
ных областях все производилось 
из дерева и, соответственно, не 
сохранилось. А камень - вечный 
материал, и нам очень повезло, 
что предки оставили такое замеча-
тельное наследие. 

 Ребро у ограды и хвост у ножа
Археологи нашли новые артефакты 
Самал АХМЕТОВА

Раскопки в историко-археологическом парке «Талды» вновь порадовали ученых. В одном 
из могильников историки обнаружили так называемый «хвостатый» нож и плотницкий 
инструмент тесло. Примечательно, что такие орудия труда не изготавливались на территории 
Центрального Казахстана в эпоху бронзы. Это говорит о существовавшей в то время торговле 
в мультикультурном обществе.

ЖЕНЩИН НЕИЗМЕННО 
СОПРОВОЖДАЛИ 
УКРАШЕНИЯ - ГРИВНЫ, 
КОЛЬЦА, ВИСОЧНЫЕ 
ПОДВЕСКИ В ПОЛТОРА 
ОБОРОТА, БРАСЛЕТЫ, 
ПЕРСТНИ.

У ИЗГОЛОВЬЯ МОГЛИ 
УСТАНАВЛИВАТЬ 
КЕРАМИЧЕСКИЕ 
СОСУДЫ, РАЗМЕЩАЛИ 
ИНЫЕ ПРЕДМЕТЫ.

«ХВОСТАТЫЙ» 
НОЖ НЕМАЛО 
УДИВИЛ ЧЛЕНОВ 
ЭКСПЕДИЦИИ.

ТЕРРИТОРИЯ ПАРКА «ТАЛДЫ» БОГАТА НА 
ПАМЯТНИКИ. ОДИН ТОЛЬКО МОГИЛЬНИК СЕНКИБАЙ 
НАСЧИТЫВАЕТ ПОРЯДКА 200 СООРУЖЕНИЙ.

УНИКАЛЬНОСТЬ 
НАХОДКИ 
ЗАКЛЮЧАЕТСЯ 
В ТОМ, ЧТО ОНА БЫЛА 
ОБНАРУЖЕНА ВМЕСТЕ 
С РУКОЯТЬЮ, КОТОРАЯ 
БЫЛА ИЗГОТОВЛЕНА 
ИЗ КОСТИ. 
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Научно-исследовательский, экспертный и проектно-изыскатель-
ский Казахстанский многопрофильный институт (КазМИРР) вы-
ражает соболезнование начальнику отдела, кандидату технических 
наук Токанову Данияру Токановичу и его семье в связи с постигшим 
их горем - кончиной отца 

ТОҚАНА КЕНЖЕБЕКҰЛЫ. 
Пусть наши слова сочувствия поддержат вас в эту трудную мину-

ту и помогут пережить боль утраты.         № 652

АЗАМАТТАРДЫҢ НАЗАРЫНА!
 «Қазақстан Республикасы Төтенше жағдайлар министрлігі 

Өнеркəсіптік қауіпсіздік комитетінің Қарағанды облысы бойын-
ша департаменті» республикалық мемлекеттік мекемесінің

СЕНІМ ТЕЛЕФОНЫ – 8 (7212) 25-25-15
департамент қызметкерлерінің Əдеп кодексін (Мемлекет-

тік қызметшілердің қызметтік əдеп қағидалары), Қазақстан 
Республикасының мемлекеттік қызмет жəне сыбайлас 
жемқорлыққа қарсы күрес туралы заңнамаларды бұзу фак-
тілері бойынша хабарлау үшін жұмыс атқарады. 

К СВЕДЕНИЮ ГРАЖДАН!
В республиканском государственном учреждении «Департа-

мент Комитета промышленной безопасности Министерства по 
чрезвычайным ситуациям Республики Казахстан по Караган-
динской области» функционирует

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ– 8 (7212) 25-25-15
для сообщения о фактах нарушения сотрудниками департа-

мента норм Этического кодекса государственных служащих Ре-
спублики Казахстан (Правила служебной этики государственных 
служащих), законов Республики Казахстан «О государственной 
службе» и «О противодействии коррупции».

«Қазақстан Республикасы Төтенше жағдайлар министрлігі 
Өнеркəсіптік қауіпсіздік 

комитетінің Қарағанды облысы бойынша департаменті» РММ 
басшылығының  азаматтарды қабылдау

КЕСТЕСІ

ГРАФИК
приема граждан руководителями

РГУ «Департамент Комитета промышленной безопасности 
Министерства по чрезвычайным 

ситуациям Республики Казахстан по Карагандинской области»

Судом № 2 п. Топар Абайского р-на Карагандинской обл. по за-
явлению Шекшебаева Нуржана Ораловича возбуждено граждан-
ское производство о признании безвестно отсутствующим отца 
- Шекшебаева Орала Маденовича, 10.04.1952 г.р., уроженца Ка-
рагандинской области. Последнее место жительства: Карагандин-

ская обл., Абайский р-н, с. Курма, отд. Жумабек, ул. Байтерек, 1.
Лиц, имеющих сведения о месте пребывания Шекшебаева 

О.М., просим сообщить об этом суду в 3-х мес. срок со дня опу-
бликования объявления по адр.: п. Топар, п. Гиппократа, 3. Тел.: 
8 701 012 23 89.               № 654

Карагандинский областной Совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование семье, родным и близким по поводу кончины вете-
рана труда, внесшего весомый  вклад  в  развитие  региона,

БИЛЯЛОВА Куанышбека

После смерти гр. Козловой Софии Болеславовны, умершей 29 
сентября 2019 года, открыто наследственное дело. Всем заинтере-
сованным лицам обращаться к нотариусу Даутпаевой Д.А. по адре-
су: г. Караганда, ул. Пичугина, д. 250, н.п. № 2, тел.: 47 74 90.       № 657

РАЗНОЕ

Ремонт квартир. Все виды отделочных работ. Тел.: 8 708 353 30 67.
Бригада строителей выполнит любые виды ремонтно-строитель-

ных работ. Недорого. Тел.: 8 700 543 21 06, 8 702 744 39 58.
 Требуется сотрудник(ца) в офис. Прием звонков, ведение доку-

ментов. Можно без опыта, доход+ премия. Тел.: 8 747 215 21 51.

Юрий ПОПОВ, краевед

В фондах Дома-музея 
А.Л. Чижевского в  Калуге 
фигурируют и чисто 
карагандинские экспонаты. 
Особенно мощно они 
представлены книгами и 
статьями, написанными в 
шахтерской столице, но 
изданными в других местах. 
Художественно-поэтический 
мир ученого - это созданные в  
Долинке  и Караганде картины 
и стихотворения. Наконец, 
воспоминания его соратников.

Л.Т. Энгельгардт в фондах музея на-
шла имена этих карагандинцев. Их ше-
стеро. Г.И. Левин свои записи составил 
в марте 1989 года, А.В. Варламов -  2 но-
ября 1989 г., И.Н. Кулакова -  9 сентября 
1988 г., Г.Е. Иванченко - в 1996 г. и Е.М. 
Гажала - в 2007 году. От Г.И. Лаврен-
тьевой поступили картины «Голгофа», 
«Осенний дождь» и «Шабаш ведьм», 
а также аппарат аэроионизации «Чиж-
2000М».

Наиболее ценные - от Елены Мерку-
рьевны Гажала: 

• письмо к ней от А.Л. Чижевского от 30 
марта 1957 года; 

• письмо с конвертом от друга и колле-
ги-ученого, психофизиолога, члена-кор-
респондента АМН СССР Л.Л. Васильева 
(1891-1966) от 22 февраля 1959 года; 

• конверт от письма А.Л. Чижевского от 
22 августа 1959 года; 

• открытка от Чижевских от 9 декабря 
1959 года; письма Н.В. Чижевской (21 ав-
густа -  9 декабря 1958 года) на 11 листах, 

• конверт от письма А.Л. Чижевского от 
1 апреля 1957 года. 

• фотография, где запечатлен Ю.П. Зябрев. 
Елена Меркурьевна передала редчай-

шие книги: 
• Перельман Я. «Путешествие на плане-

ты», Петроград. 1919; 

• Циолковский К.Э. «Ракета в космиче-
ском пространстве», Калуга, 1924;

• Чижевский А.Л. «Физические фак-
торы исторического процесса», Калуга, 
1924.

Центр правовой статистики и инфор-
мации при  прокуратуре Карагандинской 
области подарил ксерокопии личного 
дела № 300062 на А.Л. Чижевского-зэка 
и № 1389 на А.Л. Чижевского-ссыльно-
го. Дирекция КНИУИ отметилась ксе-

рокопией личного дела А.Л. Чижевского 
(ф. 853, Д. 129).

Оказалось, что Елена Меркурьевна Га-
жала - супруга Юрия Петровича Зябрева. 
Здравствует. Живет в Санкт-Петербурге 
на Светлановском проспекте. Ей 92 года. 
Мы созвонились. Так я узнал, что Ю.П. 
Зябрев скончался в Санкт-Петербурге в 
1998 году. 

1 сентября 2018 года мы снова разгова-
ривали. Вот краткая запись нашей беседы. 

Елена Меркурьевна родилась в Ле-
нинграде в семье военнослужащего. 
Училась на биологическом факультете  
Ленинградского университета. Любо-

знательную выпускницу заметил про-
фессор кафедры физиологии Леонид 
Леонидович  Васильев, под началом 
которого Е.М. Гажала стала заниматься 
вопросами аэроионизации, проводила 
опыты на кроликах. Копила материал 
для  диссертации. Написала письмо с 
вопросами А.Л. Чижевскому в Кара-
ганду. Ученый пригласил ее в КНИУИ. 
Согласилась.  Выехала поездом, где 
встретила Юрия Петровича Зябрева, 
тоже биолога, окончившего университет 
в Казани. Возникли взаимные чувства. 
Как результат - свадьба в Караганде, от-
куда А.Л. Чижевский уже выехал в Мо-

скву, и встреча с ним не состоялась. Но 
переписка продолжилась.

Елена Меркурьевна Гажала оставила в 
Караганде зримый след. Она организова-
ла станцию юных техников, где занятия 
с ребятами проводили опытные мастера. 
Первый проект пришелся на имитацию 
моделей самолетов. Также преподавала 
ботанику и анатомию в школах города. 
В нашем кратком разговоре выделяю ее 
слова:

«Караганда, куда меня пригласил А.Л. 
Чижевский, с ее приятными людьми, ули-
цами, по которым гулял свежий воздух, и 
магазинами, полными различных товаров, 
которых я не встречала в Ленинграде, на-
всегда осталась в моей памяти как люби-
мый город!»

К сожалению, сохраняются какие-то 
эфемерные запреты на публикацию до-
кументов. Благая цель при этом не всег-
да понятна. 2 сентября 2018 года Л.Т. 
Энгельгардт известила: «Посылаю при-
мерное содержание письма Чижевского 
Гажала Е.М. Оно сдано в фонды музея 
Циолковского, а они не дают его копи-
ровать. Итак, письмо А.Л. Чижевского 
Е.М. Гажала от 30.03.1957 г. (Сообщает, 
что получил ее письмо, но, к сожалению, 
штат лаборатории аэроионификации при 
КНИУИ укомплектован. Но и в лабора-
тории аэроионификации в создаваемом в 
конце года гигиеническом институте он 
не может обещать ей должность сотруд-
ника. Однако просит держать его в курсе 
ее планов). 

В этих строчках - давно забытая «све-
жая» новость. Гигиенический институт 
- это Институт гигиены труда и профес-
сиональных заболеваний Министерства 
здравоохранения Казахской ССР. Открыт 
в 1958 году. Здесь стала действовать лабо-
ратория, в которую перешли сотрудники 
закрытой в КНИУИ лаборатории    аэро-
ионификации.

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі, БСН 031040004743 2021, жылғы 

16 тамыз сағат 10.00-де Қарағанды облысы, Балқаш қ., Қараменде Би к-сі, 2, 
т.е.б. 2 мекенжайы бойынша сатып алынбаған кепіл мүлкінің (алтыннан жа-
салған зергерлік бұйымдардың) сауда-саттығы өткізілетіндігін хабарлайды.

«Балқаш-Ломбард» ЖШС сенімді өкілі - Г.А. Ыбышева, Балқаш қ., Қара-
менде Би к-сі, 2, т.е.б. 2, анықтама телефоны: 8(71036)4 65 64.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард», БИН 031040004743, сообщает, 

что 16 августа 2021 г. в 10.00 будут проведены торги невыкупленного залого-
вого имущества (ювелирных изделий из золота) по адресу: Карагандинская 
область, г. Балхаш, ул. Караменде Би, 2, н.п. 2.

 Доверенное лицо ТОО «Балхаш-Ломбард» - Ыбышева Г.А., г. Балхаш, ул. 
Караменде Би, 2, н.п. 2, телефон для справок: 8 (71036) 4 65 64.                 № 164

Снова об Александре Чижевском 

Ю.П. ЗЯБРЕВ ЗА РАБОТОЙ 
В ИНСТИТУТЕ 
ГИГИЕНЫ ТРУДА И 
ПРОФЗАБОЛЕВАНИЙ.
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Мазар относится приблизи-
тельно к X-XI векам. Народ-
ные легенды связывают его с 
именем Кулан-хатун, второй 
жены Чингисхана. Она была 
дочерью меркитского вождя 
Дайр-Усуна. Ее отдали Чинги-
су в качестве дара после воен-
ного поражения племени. Пре-
дание гласит, что он полюбил 
ее и на церемонии объявления 
его ханом Кулан получила ти-

тул «хатун», который прибли-
зительно соответствует запад-
ным титулам «императрица», 
«королева», «царица». Как 
и другие жены Чингисхана, 
она имела собственную став-
ку. А рожденные ею сыновья 
Кюльхан и Харачар в статусе 
уступали лишь сыновьям Чин-
гисхана от Борте - его старшей 
жены. К примеру, Кюльхан 
получил под командование че-

тыре тысячи человек еще при 
жизни отца. 

Исторически точных дан-
ных о жизни и смерти Ку-
лан-хатун нет. Однако пи-
сатель Василий Ян в своей 
книге «Чингисхан» пишет, 
что могущественный полко-
водец по-своему любил свою 
молодую жену. Описывая 
один из пиров монгольского 
диктатора, автор упоминает, 
что Кулан-хатун вся сверкала 
драгоценными ожерельями и 
золотыми браслетами, нани-
занными на ее руки от кисти 
до плеча. Она сопровождала 

своего супруга в большинстве 
его походов, во время одного 
из которых заболела вместе с 
маленьким Кюльханом. Они 
оба лежали на шелковых по-
душках, покрытые шубами, 
и жаловались то на озноб, то 
на жар. Чингисхан же каждый 
день приходил к больным, со-
вал им в рот кусочки сахара, 
сидел рядом и спрашивал, где 
сегодня болит... 

Еще одна легенда гласит, 
что Кулан-хатун якобы была 
вовлечена в убийство старше-
го сына Чингисхана - Джучи. 
Однако и здесь информация 
разнится - по одной из версий, 
она умерла гораздо раньше, 
чем Джучи хан, задолго до 
того, как земли Улытау попа-
ли под контроль монголов. А 
по другой - она погибла как 
раз таки в вышеупомянутом 
походе. Ее тело сохраняли под 
толстым льдом и затем похо-
ронили.

Так или иначе, в народе нет 
сомнений, что именно она по-
коится в мавзолее Кулан ана. 
Расположен он на левом бере-
гу реки Каракенгир, в местеч-
ке, называемом Каражар, на 
территории нынешнего Улы-
тауского района - в 25,6 кило-
метра на юго-восток от посел-
ка Талап, который находится 
в подчинении городской ад-
министрации Жезказгана, и в 
18 километрах на юго-восток 
от горного массива Бестобе. 
Сегодня мазар внесен в карту 
сакрального Казахстана, вхо-
дит в исторический комплекс, 
имеет огороженную террито-
рию и реставрированные объ-
екты, повторяющие внешний 
облик и форму оригинала. 

Улытауский район
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И.о. главного редактора 
С.А. ПЕСНЕВ

Члены редколлегии: 
О.В. Мягких (главный редактор)
Н.Г. Азарова (зам. гл. редактора),
А.Ф. Круглова (отв. секретарь)
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., выданное Коми-
тетом информации Министерства информа-
ции и коммуникаций РК

Самал АХМЕТОВА

«30 лет счастья» - так 
назвал свой прошедший 
отчетный концерт 
образцовый вокально-
хореографический 
ансамбль «Вдохновение».

 Однако, по словам педагогов, 
главное действо впереди - празд-
ник, приуроченный к юбилею 
коллектива состоится в канун Дня 
Независимости. И эта дата выбра-
на не случайно, так как создание 
ансамбля «Вдохновение» совпада-
ет с годом получения суверените-
та страны.

- Мы очень гордимся тем, что 
являемся ровесниками Независи-
мости. В юбилейный год коллек-
тив уже дал четыре концерта и 
планирует организовать гала-кон-
церт. К сожалению, из-за панде-
мии ребята не смогли выехать на 

гастроли и порадовать зрителей 
других городов и районов, - от-
мечает художественный руково-
дитель ДК г. Темиртау Лариса 
Браун.

До прошлого года ансамбль 

постоянно выступал не только 
на казахстанских сценах, но и за 
рубежом. Коллектив объездил 
почти весь мир и неоднократ-
но побеждал на международных 
конкурсах. «Вдохновение» яв-

ляется 142-кратным призером 
«Гран-при»!

Родители приводят в ансамбль 
своих четырехлетних малышей, а 
выпускаются уже 18-летние юно-
ши и девушки. Как говорит Л. 

Браун, коллектив отличается сво-
им постоянством. До пандемии 
это был один из самых многочис-
ленных ансамблей, так как здесь 
занималось свыше 200 детей. В 
прошлом году часть участников, 
ввиду дистанционных репетиций, 
перестала их посещать. Тем не ме-
нее в настоящее время «Вдохнове-
ние» насчитывает 185 вокалистов 
и танцоров, из которых 101 участ-
нику нет 14 лет. 

- Репертуар у нас самый разноо-
бразный: исполняют как народные 
песни и танцы, так и современные. 
Ввиду того, что большую часть 
коллектива составляют малыши и 
младшие школьники, популярно-
стью пользуются старые детские 
песни, которые известны, наверное, 
каждому из нас. В целом же стара-
емся привить любовь к разным рит-
мам музыки, - рассказывает художе-
ственный руководитель ДК.

Пандемия, нарушившая виды 
деятельности многих организа-
ций, внесла коррективы и в ра-
боту ансамбля. Чтобы сохранить 
форму и голоса участников кол-
лектива, а также не растерять их 
желание петь и танцевать, педа-

гогам пришлось идти на некото-
рые «хитрости».

- Мы скачивали специальные 
программы, выкладывали видео-
ролики, уроки, распевки и отправ-
ляли детям. Они в свою очередь 
записывали голоса, хореографи-
ческие упражнения и присылали 
нам. Для того чтобы ребята не 
потеряли интерес, преподаватели 
просили своих коллег, которые на-
ходятся в других странах, обучать 
наших мальчишек и девчонок. 
Представьте, как детям было ин-
тересно, когда педагог из Италии 
давал им задание, а потом еще и 
вручал символический приз! Та-
ким образом мы сумели сохранить 
большинство нашего коллектива, - 
признается Лариса Браун. 

Впрочем, темиртауским хоре-
ографам и вокалистам вполне 
удается привить юным землякам 
любовь к искусству. Свыше 20% 
выпускников «Вдохновения» 
выбирают творческие профес-
сии. 

Тридцать лет назад в ансамбль 
пришли заниматься всего 10 
школьников. Этой же осенью, по 
прогнозам педагогов, коллектив 
пополнится более чем 200 участ-
никами. Потому как в ДК уже об-
ращаются родители, желающие, 
чтобы их малыши выступали на 
сцене профессионально. Это озна-
чает, что вдохновение ансамбля не 
иссякло и впереди еще много по-
бед и свершений.

В гармонии с музыкой и ритмом

Любовь Чингисхана

Руководство решило украсить пять во-
льеров настенными рисунками. Для это-
го здесь ищут настоящих мастеров. 

- Рисунки будут тематическими. Так, 
на вольерах с хищниками должны быть 
«портреты» наших львов, тигров, вол-
ков и других обитателей мира диких 
животных. Вольеры с птицами надо 
украсить представителями данного 
класса. Эскизы принимаются до 10 ав-
густа. Но пока еще предложений не по-

ступало, - говорит заместитель дирек-
тора Карагандинского зоопарка Еркин 
Акпанов.

Между тем организаторы конкурса 
уже определили призы за первые три ме-
ста - от 10 тысяч до 30 тысяч тенге. По 
словам Е. Акпанова, будет ли украшать 
стены вольеров начинающий художник 
или профессионал - не имеет большого 
значения. Главное, чтобы творчество ма-
стеров понравилось посетителям.

Зоопарк 
в «портретах»
Самал ШИЛЬ

В год юбилея Независимости Казахстана Карагандинский зоопарк 
объявил конкурс среди художников.

Наталья ФОМИНА

Мавзолей Кулан ана, находящийся недалеко от Жезказгана, народные легенды 
связывают с именем второй жены могущественного полководца. Как уверяют 
летописцы, жестокий хан относился к ней с особым теплом, баловал ее 
драгоценными украшениями, вниманием и заботой. А она в свою очередь везде 
следовала за супругом...

ИСТОРИЧЕСКИ ТОЧНЫХ 
ДАННЫХ О ЖИЗНИ 
И СМЕРТИ КУЛАН-
ХАТУН НЕТ. ОДНАКО 
ПИСАТЕЛЬ ВАСИЛИЙ 
ЯН В СВОЕЙ КНИГЕ 
«ЧИНГИСХАН» ПИШЕТ, 
ЧТО МОГУЩЕСТВЕННЫЙ 
ПОЛКОВОДЕЦ ПО-
СВОЕМУ ЛЮБИЛ СВОЮ 
МОЛОДУЮ ЖЕНУ.

КОЛЛЕКТИВ ОБЪЕЗДИЛ 
ПОЧТИ ВЕСЬ МИР И 
НЕОДНОКРАТНО ПОБЕЖДАЛ 
НА МЕЖДУНАРОДНЫХ 
КОНКУРСАХ. 


